

CATECISMO ACERCA DEL MASONISMO SACADO A LA LETRA DE LA ENCÍCLICA HUMANUM GENUS

(CONCLUSIÓN)

¿Qué frutos da la enseñanza laica?.- Donde quiera que la educación según la enseñanza laica ha comenzado a reinar más libremente, suplantando a la educación cristiana, pronto se han visto desaparecer la honradez y la integridad, tomar cuerpo las opiniones más monstruosas y subir de todo punto la audacia en los crímenes.

¿Qué se requiere absolutamente para obrar el bien?.- Como la naturaleza humana quedó inficionada con la mancha del primer pecado, y por lo tanto más inficionada con la mancha del primer pecado, y por lo tanto más inclinada al vicio que a la virtud, para obrar el bien se requiere sujetar los movimientos obcecados del ánimo y hacer que los apetitos obedezcan a la razón.

¿Y que se requiere para que en este combate conserve siempre su señorío la razón?.- Se necesita muy a menudo despreciar todas las cosas humanas, y pasar grandísimas molestias y trabajos.

¿Niegan estas verdades los naturalistas y masones?.- Sí, señor; como no dan ninguna fe a las verdades reveladas por Dios, niegan que pecara nuestro primer padre, y estiman por lo tanto el libre albedrío en nada amenguado en sus fuerzas ni inclinado al mal.

¿Qué enseñan en cambio estas sectas?.- Lo contrario, esto es, exageran las fuerzas y excelencia de la naturaleza, y poniendo en ella únicamente el principio y norma de la justicia, ni aun pensar pueden que para calmar sus ímpetus y regir sus apetitos se necesita de asidua pelea y constancia suma.

¿Qué resulta?.- Lo que todos vemos: esto es, ofrecerse públicamente tantos estímulos a los apetitos del hombre: periódicos sin moderación ni vergüenza alguna; obras dramáticas licenciosas en alto grado; asuntos para las artes sacados con protervia de los principios de ese que llaman *realismo*; ingeniosos inventos para las delicadezas y goces de la vida; rebuscados, en suma, toda suerte de halagos sensuales, a los cuales cierre los ojos la virtud adormecida.

¿Es esto gran perversidad?.- Sí, lo es, pero obran consecuentes consigo mismos los que quitan toda esperanza de los bienes celestiales, y ponen vilmente en cosas percederas toda la felicidad, como si la fijaran en la tierra.

¿Cuáles son los más rendidos servidores de esos hombres sagaces y astutos?.- Los que tienen el ánimo enervado y quebrantado por la tiranía de las pasiones.

¿Qué se han propuesto llevar a cabo algunos de los masones?.- Públicamente se ha dicho y propuesto por los masones que ha de procurarse con persuasión y maña que la multitud se sacie de la innumerable licencia de los vicios, en la seguridad de que así la tendrán sujeta a su arbitrio para atreverse a todo.

SOCIEDAD DOMÉSTICA

¿Qué piensan los masones por lo que toca a la vida doméstica?.- Enseñan los errores de que el matrimonio es mero contrato, que puede rescindirse justamente a voluntad de los contratantes, y que la autoridad civil tiene poder sobre el vínculo del matrimonio.

¿Se contentan los masones con solo enseñar estos errores acerca del matrimonio?.- No, señor, sino que se empeñan hace ya mucho tiempo en reducirlos a costumbre y práctica.

¿Hase logrado tan perversos intentos?.- Sí, señor: en muchos Estados, aún de los llamados católicos, está establecido que fuera del matrimonio civil no hay unión legítima; en otro la ley permite el divorcio, y en otro se trabaja para que cuanto antes sea permitido.

¿Qué mal gravísimo resulta de esto?.- Que así apresuradamente se corre a cambiar la unión del matrimonio en unión inestable y pasajera, que la pasión haga y deshaga a su antojo.

¿En que otra cosa tiene puesta la mira con suma conspiración de voluntad la secta de los masones?.- La secta de los masones tiene puesta la mira con suma conspiración de voluntades en arrebatarse para sí la educación de los jóvenes.

¿Por qué?.- Porque ven cuan fácilmente pueden amoldar a su capricho esta edad tierna y flexible y torcerla hacia donde quieran, y nada más oportuno para forjar a la sociedad una generación de ciudadanos cual se la forjan.

¿Qué dejan al magisterio de la Iglesia en punto a educación y enseñanza de los niños?.- Nada absolutamente.

¿Han conseguido tan pernicioso intento?.- En varios lugares han conseguido ya los masones que toda la educación de los jóvenes esté en poder de los legos, y que al formar sus corazones nada se diga de los grandes y santísimos deberes que ligan al hombre con Dios.

CIENCIA POLÍTICA

¿Cuáles son los principios de la ciencia política que profesan naturalistas y masones?.- Enseñan: 1º que todos los hombres tienen iguales derechos y son de igual condición en todo; 2º que todos son libres por naturaleza; 3º que ninguno tiene derecho para mandar a otro; 4º que es hacer violencia a los hombres el obedecer los hombres a cualquier autoridad que no venga de ellos mismos.

¿Qué consecuencias nacen de esta doctrina perniciosa?.- Que todo está en manos del pueblo libre; la autoridad existe por mandato o concesión del pueblo, tanto que, mudada la voluntad popular, es lícito destronar a los príncipes aún por fuerza; que la fuente de todos los derechos y obligaciones civiles está o en la multitud o en el gobierno de la nación; que conviene que el Estado sea ateo; que no hay razón para anteponer una a otra entre las variadas religiones, sino que todas han de ser igualmente consideradas.

¿Qué logran con estas doctrinas pestilenciales?.- Hacer expedito el camino a otros más audaces que se precipitan a cosas peores, como que procuran la igualdad y comunión de toda la riqueza, borrando así del estado toda diferencia de clases y fortunas.

Referid sumariamente los principales dogmas sobremanera perversos que discrepan tanto y tan claramente de la razón, y que profesan los francmasones.- Los francmasones quieren: 1º acabar con la religión y la Iglesia fundada y conservada perennemente por el mismo Dios; 2º pretenden resucitar, después de diez y ocho siglos, las costumbres y la doctrina gentilica, lo que es necedad insigne y audacísima impiedad; 3º se esfuerzan, lo que no es menos horrible e intolerable, por rechazar los beneficios que con tanta bondad alcanzó Jesucristo, no solo a cada hombre en particular, sino también en cuanto viven unidos en familia o sociedad civil, beneficio señaladísimo aún según el juicio y testimonio de los mismos enemigos.

¿Qué se ve en tan torpes e insanos propósitos?.- Parece reconocerse el mismo implacable odio y sed de venganza en que arde Satanás contra Jesucristo.

¿Qué decís de su vehemente empeño de destruir los principales fundamentos de lo justo y de lo honesto?.- Que se hacen auxiliares, a imitación del animal, de los que quisieran que fuera lícito cuanto agrada, lo que no es otra cosa que impeler al género humano ignominioso y vergonzosamente a la extrema ruina.

¿Cómo aumentan los masones estos males?.- Con los peligros que amenazan a la sociedad doméstica y civil.

¿Qué peligros son esos?.- El querer que el matrimonio se haga profano, a pesar de que hay en el matrimonio, según el común y casi universal sentir de gentes y de siglos, algo de sagrado y religioso, y veda además la ley divina que pueda disolverse.

¿Qué se sigue necesariamente de esta doctrina?.- Necesariamente ha de seguirse en la familia la discordia y la confusión, cayendo de su dignidad la mujer, y quedando incierta la prole acerca de su conservación y de su fortuna.

¿Qué debe decirse del otro dogma masónico de que no debe cuidarse para nada oficialmente de la Religión, y que en la administración y ordenación de la cosa pública no se ha de tener cuenta con Dios como si no existiese?.- Que es un atrevimiento inaudito aun a los mismos gentiles, en cuyo corazón y entendimiento tan grabada estuvo no solo la creencia de los dioses, sino la necesidad de un culto público, que reputaban más fácil encontrar una ciudad sin suelo que sin Dios.

¿Por quién fue constituida de hecho la sociedad humana a que nos sentimos naturalmente inclinados?.- Fue constituida por Dios, autor de la naturaleza, y de El emana, como de principio y fuente, toda la copia y perennidad de los bienes innumerables en que la sociedad abunda.

¿Qué deducís de aquí?.- Deduzco de aquí: 1º que así como la misma naturaleza enseña a cada uno en particular a dar piadosa y santamente culto a Dios, por tener de El la vida y los bienes que le acompañan, así y por idéntica causa, incumbe este mismo deber a pueblos y Estados; 2º que los que quisiera a la sociedad civil libre de todo deber religioso obran, no solo injusta, sino ignorante y absurdamente; 3º que si los hombres, por voluntad de Dios nacen ordenados a la sociedad civil, y a ésta es tan indispensable el vínculo de la autoridad, que quitado éste por necesidad se disuelve aquella, el mismo que creó la sociedad creó la autoridad; 4º que quien está revestido de autoridad, sea quien fuere, es ministro de Dios, y por tanto es puesto en razón obedecer a la autoridad legítima cuando manda lo justo,

como obedecer a la autoridad de Dios que todo lo gobierna; y nada hay más contrario a la verdad que el suponer en manos del pueblo el negar la obediencia cuando le agrade.

¿Qué inferimos de lo sentado?.- Que todos los hombres son iguales si se mira a su común origen y naturaleza, al fin último a que están todos encaminados, y a los derechos y obligaciones que de ello dimanar; mas no pueden ser iguales las capacidades de los hombres, y distan mucho uno de otro por razón de las fuerzas corporales o del espíritu; y si son tantas las diferencias de costumbres, voluntades y temperamentos, nada más repugnante a la razón que pretender abarcarlo y confundirlo todo, y llevar a las leyes de la vida civil tan rigurosa igualdad.

¿hay un símil que compruebe bellísimamente estas verdades?.- Sí, señor; porque así como la perfecta constitución del cuerpo humano resulta de la juntura y composición de miembros diversos, que desemejándose en forma y funciones, atados y puestos en sus propios lugares constituyen un organismo hermoso a la vista, vigoroso y apto para bien funcionar; así en la humana sociedad es casi infinita la desemejanza de los individuos que la forman, y si todos fueran iguales y cada uno se rigiera a su arbitrio, nada habría más deforme que semejante sociedad; mientras que si todos en distinto grado de dignidad, oficios y aptitudes armoniosamente conspiran al bien común, retratarán la imagen bien constituida y según pide la naturaleza.

¿Qué ha de seguirse necesariamente de estas doctrinas perversas?.- Quitado el temor de Dios y el respeto a las leyes divinas, menospreciada la autoridad de los príncipes, consentida y legitimada la manía de las revoluciones, sin otro freno que la pena, ha de seguirse por fuerza universal mudanza y trastorno.

¿Hay quien muy de pensado maquina esta mudanza y trastorno?.- Sí maquinan y ostentan de consuno este trastorno muchas sociedades de comunistas y socialistas, a cuyos designios no podrá decirse ajena la secta de los masones, porque favorece en gran manera sus intentos y conviene con ella en los principales dogmas.

¿Cómo semejantes hombres no llegan por los hechos a los extremos que profesan?.- No ha de atribuirse a su voluntad y a sus doctrinas, sino a la virtud de la Religión divina que no puede extinguirse, y a la parte más sana de los hombres, que rechazando la servidumbre de las sociedades secretas, resisten con valor sus locos conatos.

¿Qué sería de desear vehementemente que todos juzgasen de estas doctrinas?.- Sería de desear que todos juzgasen el árbol por sus frutos, y conocieran la semilla y principio de los males que nos oprimen y los peligros que nos amenazan.

¿Con qué enemigo tenemos que habérmolas?.- Tenemos que habérmolas con un enemigo astuto y doloso, que halagando los oídos de los príncipes y de los pueblos, se ha cautivado a unos y a otros con blandura de palabras y adulaciones.

¿Cómo ha cautivado a los príncipes?.- Primero fingiendo amistad: los masones pusieron la mira en lograr en ellos socios y auxiliares poderosos para oprimir la religión católica.

¿Cómo los estimularon más y más para lograr fin tan siniestro?.- Para estimularles más contra la Iglesia, la acusaron con porfiadísima calumnia de contender envidiosa con los príncipes sobre la potestad y reales prerrogativas.

¿Qué hicieron los masones, afianzados y envalentonados con estas artes?.- Comenzaron a influir sobremanera en los Gobiernos, prontos por supuesto a sacudir los fundamentos de los Imperios, y a perseguir, calumniar y destronar a los príncipes, siempre que ellos no se mostraren inclinados a gobernar a gusto de las sectas.

¿Cómo los masones engañaron a los pueblos?.- Del mismo modo. Voceando libertad y prosperidad pública, haciendo ver que por culpa de la Iglesia y de los monarcas no había salido ya la multitud de su inicua servidumbre y de su miseria; engañaron al pueblo, y despertada en él la sed de novedades, le invitaron a combatir ambas potestades.

¿Qué ventajas sacó el pueblo de esta doctrina engañadora?.- Ninguna, porque estas ventajas más están en el deseo que en la realidad; al contrario, más oprimida la plebe, se ve forzada a carecer en gran parte de las mismas cosas en que esperaba consuelo de su miseria, las cuales hubiera podido hallar con facilidad y abundancia en la sociedad cristianamente constituida.

¿Es esto un castigo de su soberbia?.- Sí, señor; es el castigo que suelen encontrar cuantos se vuelven contra el orden de la Providencia divina: que tropiecen con una suerte desoladora y mísera allí mismo donde temerarios el esperaban próspera y abundante, según sus deseos.

¿Es una injuria y falsedad el afirmar que la Iglesia es enemiga de la potestad civil, usurpadora de algún derecho de los príncipes?.- Sí, señor, es una gran injuria y falsedad, porque la Iglesia manda obedecer primero y sobre todo a Dios, soberano de todas las cosas, y antes bien quiere se de al poder civil, por dictamen y obligación de conciencia, cuanto de derecho se le debe.

¿Cómo la Iglesia da gran incremento a la dignidad del poder civil?.- haciendo dimanar de Dios mismo el derecho de mandar; con esto además le da gran apoyo para captarse el respeto y benevolencia de los ciudadanos

¿Cuál es la doctrina de la Iglesia católica en contraposición de la masónica?.- La Iglesia católica, amiga de la paz, fomentadora de la concordia, abrazando a todos con maternal cariño y ocupada únicamente en ayudar a los hombres, enseña que conviene unir la justicia con la clemencia, el mando con la equidad, las leyes con la moderación; que no ha de violarse el derecho de nadie; que se ha de servir al orden y tranquilidad pública, y aliviar cuanto se pueda pública y privadamente la necesidad de los menesterosos.

¿Por qué, según san Agustín, los sectarios propalan que la doctrina de Cristo no es provechosa para la sociedad?.- Porque no quieren que el Estado se asiente sobre la solidez de las virtudes, sino sobre la impunidad de los vicios. (*Ep. 137 ad Vol.c.5, n 20*).

¿Qué debían hacer pueblos y príncipes, en vista de la verdad de esta doctrina, para dar una prueba de cordura y de buen sentido?.- Darían insigne prueba de sensatez política y empresa conforme a la salud pública de los pueblos y príncipes si se unieran, no con masones para destruir a la Iglesia, sino con la Iglesia para quebrantar los ímpetus de los masones.

REMEDIOS CONTRA LA MASONERIA

¿Qué hay que hacer ante un mal tan grave y tan extendido como es la Masonería?.- Lo que hay que hacer es aplicarnos con toda el alma en buscar remedios

¿Dónde está puesta la mejor y más firme esperanza de remedio contra la Masonería?.- La mejor y más firme esperanza de remedio contra la Masonería está puesta en la virtud de la Religión divina, tanto más odiada de los masones cuanto más temida.

¿Qué hace a este fin el sapientísimo León XIII?.- Ratificar y confirmar todo lo que han hecho sus antecesores contra el Masonismo.

¿Qué debe hacer los cristianos?.- Estimar como deber sagrado de conciencia el no apartarse un punto de los que en esto tiene ordenado la Silla Apostólica.

¿Qué pide a los prelados de la Iglesia el Sumo Pontífice León XIII?.- Con toda instancia les ruega que uniendo sus esfuerzos a los del Vicario de Cristo, procuren con todo ahínco extirpar esta asquerosa peste del Masonismo, que va serpeando por todas las venas de la sociedad.

¿Qué es lo primero que se debe hacer a este fin?.- Lo primero que se ha de procurar es arrancar a los masones su máscara, para que sean conocidos tales cuales son; que los pueblos aprendan o conozcan las malas artes de semejantes sociedades, para halagar y atraer la perversidad de sus opiniones y la torpeza de sus hechos.

¿Qué más debe hacerse?.- Que ninguno que estime en lo que debe su profesión de católico y su salvación juzgue serle lícito por ningún título dar su nombre a la secta masónica.

¿Qué otra cosa debe procurarse?.- Que a ninguno engañe aquella honestidad fingida de los masones, porque puede parecer, en efecto, a algunos que nada piden los masones abiertamente contrario a la Religión y buenas costumbres; pero como toda la razón de su ser y causa de la secta estriba en el vicio y en la maldad, claro es que no es lícito unirse a ellos.

¿Qué más conviene?.- Conviene con frecuentes sermones y exhortaciones inducir a las muchedumbres a que se instruyan con todo esmero en lo tocante a la Religión, y así se recomienda mucho que en escritos y sermones oportunos se expliquen los principales y santísimos dogmas que encierran toda la filosofía cristiana.

¿Qué se logrará con esto?.- Se logrará sanar los entendimientos por medio de la instrucción, y fortalecerlos contra las múltiples formas del error y los varios modos con que se brindan los vicios, singularmente en esta licencia de escribir e insaciable ansia de aprender.

¿Quién ha de ser el primer auxiliar de los prelados en esta grande obra?.- El clero, bien disciplinado e instruido.

Empresa tan santa e importante ¿a quien llama además en su auxilio?.- También llama en su auxilio el celo industrioso de los legos o seglares, que juntan en uno el amor de la Religión y de la patria con la probidad y el saber. Aunadas todas estas fuerzas, mucho se podrá hacer para que todos los hombres conozcan bien y amen a la Iglesia.

¿Qué fruto se sacará de esta concordia de acción?.- Cuanto mayor fuere el conocimiento y amor de la Iglesia, tanto mayor será la repugnancia con que por todos se miran las sociedades secretas y el empeño en huirlas.

¿Qué otro medio hay muy eficaz contra la secta masónica?.- La Orden Tercera de san Francisco, cuyas Reglas con lenidad prudente ha moderado hace poco nuestro amantísimo Padre León XIII.

¿Por qué esta Tercera Orden Franciscana ha de valer mucho para extinguir el contagio de estas perversísimas sociedades?.- Porque el único fin que les dio su santo Autor es traer a los hombres a la imitación de Jesucristo, al amor de su Iglesia y al ejercicio de toda virtud cristiana.

¿Qué otro fruto puede esperarse de ella?.- Además de otros muchos frutos puede esperarse de ella el insigne de que vuelvan los corazones a la libertad, fraternidad e igualdad, no como absurdamente las conciben los masones, sino como las alcanzó Jesucristo para el humano linaje y las siguió san Francisco.

¿Qué clase de libertad, igualdad y fraternidad es la cristiana o verdadera?.- La libertad de los *hijos de Dios*, por la cual nos vemos libres de la servidumbre de Satanás y de las pasiones, nuestros perversísimos tiranos; la fraternidad, que dimana de ser Dios nuestro Criador y Padre común de todos; la igualdad, que teniendo por fundamento la caridad y la justicia, no borra toda diferencia entre los hombres, sino con la variedad de condiciones, deberes e inclinaciones, forma aquel admirable y armonioso acuerdo que pide la misma naturaleza para la utilidad y dignidad de la vida civil.

¿Qué otras instituciones conviene restaurar o dar vida?.- Conviene resucitar, adaptados a las circunstancias actuales, los antiguos gremios y cofradías de trabajadores, con que al amparo de la Religión defendían sus intereses y buenas costumbres.

¿Por qué esto?.- Porque los que sobrellevan la escasez con el trabajo de sus manos, fuera de ser dignísimos en primer término de caridad y consuelo, están más expuestos a las seducciones de los malvados, que todo lo invaden con fraudes y dolos. Débeseles, por tanto, ayudar con la mayor benignidad posible, y atraer a congregaciones honestas, no sea que los arrastren a las infames.

¿Cuales han de ser los propósitos de estas sociedades?.- Estas sociedades, bajo los auspicios y patrocinio de los obispos, han de ayudar a la clase honrada de los proletarios, socorrer y custodiar a sus hijos y sus familias, fomentando en ellas con la integridad de las buenas costumbres el amor a la piedad y el conocimiento de la Religión.

¿Hay alguna de estas sociedades en ejercicio?.- Sí y es la de san Vicente de Paul, tan benemérita de las clases pobres, y de tan insigne espectáculo y ejemplo para ejercer la caridad cristiana, y consuelo de los menesterosos y de los que sufren, a los que socorre con admirable sagacidad y modestia.

¿Qué es de absoluta y primera necesidad para obtener más fácilmente el remedio que intenta nuestro santísimo Padre León XIII?.- Para obtener más fácilmente lo que intenta León XIII es de absoluta necesidad, y por eso lo recomienda con el mayor encarecimiento a la fe y desvelo de todos los obispos, el cuidado de la juventud, esperanza de la sociedad.

¿Qué cuidado se ha de poner en la educación de la juventud?.- Los obispos deben poner el primero y principal cuidado en la educación de la juventud, y nunca, por más que hagan, han de creer haber hecho lo bastante para preservar a la adolescencia de las escuelas y maestros de que puede temerse el aliento pestilente de las sectas.

¿Qué más deben hacer los prelados?.- Exhortar a los padres, directores espirituales y a los párrocos a que insistan al enseñar la doctrina cristiana en avisar oportunamente a sus hijos y alumnos de la perversidad de estas sociedades, y que aprendan desde luego a precaverse de las fraudulentas y varias artes que suelen emplear sus propagadores para enredar a los hombres.

¿Qué más deben hacer?.- Los que preparan los niños para la primera Comunión no harán mal en persuadirles que se propongan y empeñen a no ligarse nunca con sociedad alguna sin decirlo antes a sus padres, o sin consultarlo con su confesor o con su párroco.

¿Qué es por fin necesario?.- Es necesario implorar con vehemente anhelo e instancia el poderoso auxilio del cielo, como y cuanto lo piden la extrema necesidad de las circunstancias, y la grandeza del peligro, porque no bastarán nuestros comunes trabajos a arrancar estas perniciosas semillas del campo del Señor, si desde el cielo el Dueño de la viña no secunda nuestros esfuerzos benignamente.

¿Cómo se exhibe entre tanto la secta de los masones?.- Levántase insolente, y regocijándose de sus triunfos la secta de los masones, ni parece poner límites a su pertinacia. Préstanse mutuo auxilio sus sectarios todos unidos en nefando consorcio, y por comunes y ocultos designios, y unos u otros se excitan a todo malvado atrevimiento.

¿Qué pide tan fiero asalto?.- Tan fiero asalto pide igual defensa; es a saber: que todos los buenos se aúnen en amplísima coalición de obras y oraciones.

¿Qué quiere decir esto?.- Quiere decir, según nuestro amantísimo Padre León XIII, que les pedimos por un lado que, estrechando las filas, firmes y de mancomun resistan los ímpetus cada día más violentos de los sectarios; por otro lado que levanten a Dios las manos y le supliquen con grandes gemidos, para alcanzar que florezca con nuevo vigor la Religión

cristiana, que goce la Iglesia de la necesaria libertad, que vuelvan a la buena senda los descarriados, y al fin abran paso a la verdad los errores y los vicios a la virtud.

¿Qué medianeros principalmente debemos invocar?.- Primero tomemos por nuestro auxilio y medianera a la Virgen María, Madre de Dios, ya que venció a Satanás en su Concepción purísima: pidámosle sin cesar que despliegue su poder contra las sectas impías en que se ven claramente revivir la soberbia contumaz, la indómita perfidia y los astutos fingimientos del demonio. 2º Pongamos por intercesor al Príncipe de los Angeles del cielo, san Miguel, que arrojó a los enemigos infernales. 3º A san José, esposo de la Virgen santísima, celestial Patrono de la Iglesia católica. 4º A los grandes apóstoles sa Pedro y san Pablo, sembradores de la fe cristiana y sus invictos defensores.

¿En qué funda, finalmente. el Papa León XIII la confianza que tiene de salvación del género humano en tan enormes peligros como los que hoy nos amenazan?.- Funda su confianza que Dios acude oportuna y benignamente al género humano expuesto a tan enormes peligros, en el patrocinio de la Virgen María, san Miguel, san José, y los santos apóstoles Pedro y Pablo, y en la perseverancia de todos en la oración.

Concluamos, pues, repitiendo la enseñanza divina de la seráfica virgen Teresa de Jesús, martillo de la herejía y apóstol de la fe, y una de sus más principales celadoras, santa Teresa, la ínclita e incomparable heroína española santa Teresa de Jesús: "Almas, orad, orad, orad, porque todo lo puede la oración". No hay males incurables mientras sepamos orar; oremos, oremos, oremos, y se desvanecerán las tramas y los horrores de las sectas de Satanás, que desde el principio es homicida, padre de la mentira y seductor de las gentes, padre hoy de la Masonería, y de la que son sus hijos fieles: *Vox ex patre diabolo estis*.

Jesús de Tortosa, fiesta de san León Papa I, víspera de los santos apóstoles Pedro y Pablo.

E. de Ossó

DESDE LA SOLEDAD

**No les dañará ningún mal,
si no les domina ningún pecado.**

(La Iglesia)

" No sé lo que quiere el Señor al afligir al hombre con tantos trabajos. Parece no sea Padre del hombre, sino padrastro." Así decía quien no tenía fe en la vida futura, donde reina la justicia y la paz eternamente.

Mas para el hombre de fe todas estas cosas le mueven más al amor y reconocimiento, porque es imposible al frágil mortal no faltar muchas veces en muchas cosas, y por consiguiente es imposible que no se haga acreedor a algún castigo. Y propio es de buenos padres el castigar los defectos de sus hijos, porque los quieren perfectos y que se corrijan de todas sus faltas.

mas, como no todo acaba con la muerte, de ahí resulta la explicación de la conducta de Dios, que ni todas las buenas obras premia siempre en este mundo, ni tampoco castiga todos los pecados siempre en la otra vida; sino que premios y castigos andan alternados en este suelo, y solo en la eternidad habrá el castigo puro y la felicidad pura.

Mientras vivamos en este destierro mucho hemos de gemir y padecer: solo en el cielo se acabará el llanto y el dolor. Cantemos pues, entre tanto con el alma de los grandísimos deseos:

¡Ay que larga es esta vida!
¡Qué duros estos destierros,
esta cárcel y estos hierros
En que el alma está metida!
Sólo esperar la salida
Me causa un dolor tan fiero,
Que muero porque no muero

Unas veces con públicos, otras con castigos ocultos nos castiga el Señor.

No siempre se nos muestra benigno sin castigar, ni siempre en juez sin ser padre.

Pero siempre es cierto que todas las cosas cooperan al bien de los que aman a Dios. de pulida manera y sabrosamente los trata el buen Jesús a sus amigos, observa la experimentada doctora santa Teresa de Jesús, y aunque los trabajos sean excesivos, siempre se descubre en ellos el exceso del amor de Dios.

No todos, es verdad, prueban estos efectos, porque los malos con la contradicción y el contratiempo desmayan, cuando no blasfeman de la mano paternal que les hiere, porque no pueden sobrellevar el peso de las aguas de la tribulación. Al atravesar el vado de la vida se les va la cabeza, y caen y son arrastrados por la corriente. Y murmurando de Dios y de su Providencia adorable y blasfemando entran en el mar de la eternidad desdichada, para tener allí su perpetuo castigo. ¡Infelices! más les valiera no haber nacido.

Y así se pasa la vida... y esta es la vida temporal, camino de la eterna, y por medio de la cual se puede ganar la felicidad o eterna desdicha.

Los buenos, como el oro en el crisol, son purificados con el fuego de la tribulación, y salen más brillantes y más hermosos de esta prueba.

Los malos, como paja o sarmientos estériles, solo son aptos para el fuego eterno, son quemados por el fuego de la tribulación, y se van deshaciendo, consumiendo y aniquilando.

¿Cómo un mismo fuego, encendido por una misma mano alimentado con una misma leña, produce tan opuestos efectos?

No está la culpa en el fuego, sino en el sujeto que lo recibe. Lo dice la santa Iglesia: "No les dañará ninguna adversidad a mis fieles hijos, si no les domina o reina en ellos ninguna iniquidad, ningún pecado."

Esta es la regla de la filosofía cristiana, recta, justa, racional. Por olvidarla se cae en el desaliento, la desesperación o la perdición eterna. Mas quien la recuerda, y sobre todo la aplica a los diversos y encontrados accidentes de la vida humana, halla consuelo, o a lo menos resignación en todo, y esle la vida cruz ligera, o aligerada por la virtud de la paz. En los temores actuales que todos están por la proximidad o el peligro que nos amenaza del azote de Dios, la cólera, de gran consuelo y aliento deben servirnos estas cristianas verdades, y no ser como la gente sin esperanza de la vida de arriba, que es la vida verdadera. Se comprende que quien tiene fijado o clavado su corazón en este mundo únicamente, y que toda su felicidad la cifra en los goces de los bienes temporales, y ha llegado al extremo de exclamar con los insensatos de que nos hablan los Libros santos: "Comamos y bebamos que mañana moriremos;" se comprende bien que al solo anuncio del peligro de muerte, al solo amago de él, se sobresalten, se espanten, y busquen en la fuga y en mil medios y remedios un preservativo o defensivo contra el mal. Pero en vano. Cuando Dios quiere que suframos, que muramos, poco importa huir, dice la seráfica Doctora. Lo mismo en los artesonados y dorados techos que en la choza más humilde, lo mismo en el mas rico palacio que en la casita más pobre, lo mismo en el pueblo que en la ciudad nos vendrá a buscar la tribulación, la muerte, cuando el Señor le de su orden. Es ministro de Dios este azote, y cuando Dios da la orden poco aprovecha el huir. "¿A donde huiré de vuestro rostros, o me esconderé de vuestro espíritu?" pregunta el real Profeta, que es como si dijera: A ninguna parte del mundo puedo ir y esconderme de Dios.

No prohíbe la prudencia cristiana, es verdad, el cuidado de la salud y la aplicación de los medios oportunos para conservarla; sino que solo prohíbe la solicitud demasiada, que hace cifrar el éxito de nuestros cuidados en sola nuestra previsión y diligencia.

No olvidemos, al tomar toda clase de precauciones y solicitudes, lo que enseña la Iglesia santa.

No puede dañar ninguna adversidad, ningún mal a los que están libres de pecado.

Purifiquemos, pues, este pequeñito palacio de nuestra alma, esta piedra preciosa que vale más que todo el mundo, y no temamos, como los que no tienen fe, ninguna adversidad.

Llámesese cólera, llámesese fiebre amarilla, llámesese trabajo; tribulación, contratiempo, borrasca de esta vida, siempre serán estos y otros mil accidentes semejantes, azotes, si se quiere, de la divina justicia; paro azotes que los maneja la mano de un Padre, que infinitamente ama a los que castiga, y que no quiere la muerte y los castigos o trabajos de sus hijos, sino para hacerles merecer o acrecentarles el mérito que les ha de labrar una corona eterna de gloria inmortal.

Venga, pues, el azote de Dios; recibámosle con conformidad cristiana, dejémosle pasar sin pecado, y todo nos servirá para mayor bien.

Y si sufriendo y penando y conformando nuestra voluntad a la divina, y recibiendo de la mano de Dios, nuestro Padre muy amado, lo mismo los bienes que los males, pasamos cada día un cuarto de hora en oración o meditación de las verdades cristianas, os promete alcanzar el cielo en nombre de su amadísima Madre y Doctora, la seráfica santa Teresa de Jesús,-

El Solitario.

VIDA EDIFICANTE Y MUERTE PRECIOSA DE LA HERMANA MARIA

PUJOL

EDUCANDA DE LA COMPAÑÍA DE SANTA TERESA DE JESUS

(† 19 de Marzo de 1884)

Cuando María era pequeña e iba al campo, huía de las jóvenes distraídas y se juntaba con una buena mujer, a la que obligaba a rezar y a cantar los cánticos piadosos que aprendía en el colegio de las Hermanas de la Compañía de santa Teresa de Jesús. En los muchos años que asistió al Colegio de dichas Hermanas jamás les dio ocasión de reprenderla: siempre atenta a las órdenes de sus maestras, humilde, modesta, laboriosa, aplicada, en una palabra, modelo de todas las otras niñas. Si alguna vez la nombraban instructora, todas las niñas se disputaban la dicha de tenerla en su sección. Solo un día se la hizo quedar con otras niñas por no saber la lección, y ella animaba a las otras a estudiar mucho para dar contento a sus maestras; "Pues cuando nos han hecho quedar las maestras, decía, señal es que lo tenemos bien merecido, porque nos aman mucho." Sus padres buenos y religiosos observaron ya que desde sus primeros años tenía inclinación a ser religiosa, y su mejor diversión era estarse retirada y leer buenos libros. Estas buenas inclinaciones tomaron más vigor cuando empezó María a frecuentar el colegio de santa Teresa, porque desde entonces no pasó día sin hacer el cuarto de hora de oración; muchas veces lo hacía con sus amiguitas delante de los altares que levantaban a la Virgen, a san José y santa Teresa de Jesús. Todas las niñas querían ser amigas de María, porque era tan pacífica en su interior y exterior, que nunca se la vio reñir con nadie, cosa tan frecuente en las niñas. Si su madre se enojaba alguna vez con sus hermanitos, le decía: "Madre, no se enoje, que no lo quiere el Señor." Era en todo obediente con alegría y sin replicar, modesta y afable, de modo que por su porte exterior y por su trato ya parecía en sus juveniles años una mujer de avanzada edad.

Oigamos ahora el concepto o juicio de santidad que mereció a sus Hermanas de noviciado. "A los diez años, dice la Hermana V., la Hermana María Pujol era la edificación de todo el pueblo en casa, en la escuela, en la calle y en el templo por su modestia, humildad, obediencia, mortificación y demás virtudes. Yo la traté muy de cerca, y vi que cuando jugaba con otras niñas, si alguna la injuriaba ella callaba, y no volvía jamás mal por mal, antes al contrario, volvía bien por mal. Si le pegaban otras niñas y alguna quería salir a su defensa, ella no lo permitía. Era pronta en obedecer a sus padres, maestras y superiores, y tan humilde que jamás se sobreponía a las otras niñas. Todas estas virtudes las ha perfeccionado en la Compañía de santa Teresa de Jesús, de modo que al verla nos movíamos todas a cumplir mejor con las virtudes que nos manda nuestra santa Madre Teresa de Jesús."

La Hermana B. asegura que siempre la vio en los trabajos la primera y se compadecía mucho de los trabajos de las Hermanas, y si alguna Hermana padecía algún trabajo hubiera querido pasarlo ella. Siempre escogía para sí lo peor, lo más humilde y trabajoso. En las palabras era verdadera, en el silencio escrupulosa; muy devota del Niño Jesús, y siempre estaba con El. "Muchas veces me decía que era muy larga esta vida, y deseaba morir para unirse con el Señor. Otras veces me decía que deseaba ser despreciada por Jesús que tanto lo fue por ella."

E. de O.

(Se continuará)

CRONICA DEL VIAJE A PORTUGAL DE LAS PRIMERAS FUNDADORAS DE LA COMPAÑÍA DE SANTA TERESA DE JESUS.

Convento del Santo Cristo de la Fraga. ¡Viva Jesús y su Teresa! 24 de Mayo 1884

Ya estamos en la Fraga, gracias a Jesús y a su Teresa. Nos parece el Montserrat de Portugal. Es sitio muy a propósito para contemplar las maravillas de Dios y hacernos santas, porque aquí todo convida para hacer oración continua: la soledad de los montes, los cantos de los mil pajarillos que revolotean por estos árboles seculares, las fuentes abundantes que nos entran hasta la cocina sin otro auxilio que una tosca canal de madera, la vegetación rica y exuberante por la abundancia de aguas, las cuales son muy buenas para beber, el riachuelo que corre por la hondonada de estos elevados montes, el cual ya nos ha hecho probar las ricas truchas que cría, las verduras abundantes y variadas que ofrecen estos huertos, la multitud de cabritas, ovejas, gallinas, bueyes, cerdos, mulos, etc., etc., y sobre todo la inocencia de

costumbres y santa vida de las personas de estas tierras, todo eleva el alma y convida a la unión con Dios.

Verdaderamente es punto este que contento pasa el que se contenta solo de contentar a Dios. ¿Qué debe querer la santa Madre de esta fundación y de sus hijas? me pregunto muchas veces, disfrutando de este santo retiro. De esperar es que tenga grandes planes sobre este reino tan necesitado por una parte y tan fiel a la gracia de Dios por otra. Como tienen la desgracia de no poder entrar en religión, hay mucho en este mundo, tanto hombres como mujeres, que viven santamente y pueden servirnos de confusión y ejemplo en su vida y costumbres.

Ya sabe V. que se tiene aquí mucha devoción a santa Teresa; mas nunca habían visto ninguna imagen en todo el trayecto que hemos recorrido: sacamos la que llevamos de escultura, y ha sido tal el entusiasmo de estas gentes, que sólo por ver a la santa Madre y a sus hijas nos seguían pueblos enteros a nuestro paso, arrodillados todos besando nuestro crucifijo, hábitos, capas; en fin, no se puede explicar: al dejarlos llorando muy fuera de las poblaciones, corrían por los atajos y otra vez nos encontraban y hacían parar el coche, pidiendo continuamente reliquias, medallitas y cosas de santa Teresa. Mas veo, mi Padre, que me he apartado de lo que pretendía escribir, que es sólo la descripción de este pintoresco sitio y convento del Santo Cristo de la Fraga. Los demás pormenores, curiosos por cierto, tocan a la Hermana cronista.

Las celdas son muy bonitas y capaces, son de madera como toda la casa, pues la hay aquí muy abundante. A la distancia de unos quinientos metros ya tenemos un pinar que cuenta algunos jornales.

La iglesia es un poco más chica que la de Maella, aunque no mucho, y tiene muy bonitas imágenes y decorado, aunque éste, por razón de los tiempos, está algo desmerecido, pero en buen estado. Tiene cinco altares, y en su conjunto es muy linda, cosa que aún no habíamos visto en Portugal. El coro tiene veintinueve sillas y grandes rejas por los lados de la iglesia, que pueden servir de tribunas.

El edificio, además del cuadrado que ocupa, sigue un ala por un lado, bastante grande para los artistas, criados, pastores, etc., y también vive allí el Padre capellán. En el interior hay un jardín muy bien dirigido por las bonitas figuras que presentan las plantas y flores; las habitaciones por todo el rededor se componen de pasillo muy ancho; luego hacia el jardín interior, gran galería aparte, corrida, y al otro lado celdas; están habitables todas las del rededor, así es que son muchas.

En la planta baja está lo mismo, a diferencia de que están las cocinas y otros muchos departamentos. está mucho mejor que en Maella, todo a excepción de la iglesia, que también está muy bien.

El campo es muy grande: la ventana de esta celda da a un huerto que es más grande que todo el terreno de delante ese Colegio de Jesús hasta la carretera, y se puede hacer cuanto se quiera. somos treinta personas entre todos, pues hay muchos hombres por las obras, y las verduras y hortalizas sobran, así como la leche, queso, leña, etc.

El servicio de mesa es lo más sencillo.

En fin, todo demasiado bien, y bien empleado está todo siendo para la gloria de Jesús y su Teresa.

Hoy, primero de Junio, ha habido gran fiesta al Corazón de Jesús. Tienen aquí costumbre de traer flores a la iglesia, y cada uno las pone al santo de su devoción. la imagen del sagrado Corazón de Jesús tiene veintiséis ramos hermosísimos, y no habiendo más lugar a propósito donde colocarlos, han quitado las velas de los candeleros, dejándolas sobre la mesa del altar, y los han llenado de flores. La iglesia mañana y tarde casi llena, en especial los días que hay misa cantada. Hoy ha venido san José de verdad, pues nos hemos encontrado en los claustros una imagen del santo muy devota, que mide cerca un metro. Muy contentos están de las Hermanas, y piden de muchos puntos fundaciones, y llegan muchas postulantes. Parece que la santa madre, que en vida amó tanto a este reino de Portugal, quiere obrar en él grandes maravillas por medio de sus nuevas hijas. Nos dicen muchas veces que quisieran que de cada piedra saliese una Hermana. Que cuando ven una Hermana ven una luz, y que cuando dejan de verla, como si se les apagase esta luz del cielo. Los domingos cantamos las Hermanas la santa Misa con acompañamiento de armonium, que toca la Hermana Encarnación. Nunca acabaríamos de decirles cosas. Pero basta que ya me hago pesada.

Todas seguimos bien y muy buenas, a Dios gracias, pues hartos nos regalan estas buenas gentes. Mándenos más Hermanas.

E. S.

LA PROCESION DEL REBAÑITO DEL NIÑO JESUS EN CASTELLON DE LA PLANA

El 28 del pasado mes de Junio se verificó este acto, como terminación y remate del solemne triduo con que la susodicha Asociación obsequió al divino Niño Jesús.

Reunidas las pequeñas asociadas, así como gran concurso de fieles, en la iglesia de San Agustín, a las cinco y media de la tarde se empezó la función con el hermoso cántico titulado *Diana Teresiana*, excelente composición musical del joven D. Juan Llatse, y letra del Rdo. D. Juan Bautista Altés, Pbro. A seguida se recitó la *Coronilla de desagravios*, sencilla devoción tan a propósito para los niños y niñas, a la que siguió el sermón por el expresado catedrático del Seminario de Tortosa, Rdo. Altés, quien manifestó la alta importancia de la Asociación infantil, titulada *Rebañito del Niño Jesús*.

Después del sermón se organizó la procesión de las niñas, guiadas por sus pastoras. comenzaron a salir las pequeñas asociadas esmeradamente vestidas, ostentando en su pecho la cinta y medalla de la Asociación, formándose luego dos hileras interminables, que llenaban las larguísimas calles de aquella ciudad. de trecho en trecho iban algunas niñas que llevaban lindos pendones con cintas, sostenidas asimismo por dos asociadas. bastante número de jóvenes sacerdotes, bien distribuidos por todo el espacio que cogía la procesión, procuraban se guardase el mayor orden y compostura por parte de las niñas y de la inmensa muchedumbre de espectadores que se agolpaban a las calles para ver el desfile de las graciosas y devotas niñas.

Detrás de todos los pendones iba la peana, muy hermosa por cierto, sobre la cual se destacaba la lindísima imagen del divino Pastorcillo, llevada por cuatro niños. Las cantoras y pastora principal precedían a la peana, y en medio de ellas, a guisa de heraldos, marchaban dos niños vestidos ricamente y con propiedad, de cardenales, con los pajecitos que sostenían la cola de sus vestidos. El celoso y activo Cura Arcipreste Dr. D. Tomás Costa iba de preste, siendo ministros los Rdos. D. Marcos Temprado y D. Ramón Roig. cerraba la procesión una banda de música que ejecutaba piezas religiosas, alternando con el coro de canto de la Asociación.

Como hemos indicado, el gentío que se agolpaba a las calles para ver la procesión de las graciosas niñas, era inmenso, y su actitud respetuosa, mostrando claramente la complacencia e interés con que presenciaba aquel acto.

En la calle de Caballeros paró la procesión, y algunas niñas colocadas delante de la peana del Niño Jesús, recitaron versos alusivos al acto. Una muy pequeñita dijo así:

Ovejita soy, amante
Del más gracioso Pastor,
A quien con pecho constante
He jurado eterno amor.
¿Sabéis quien ha cautivado
Mi cariño angelical?
Es mi Jesús adorado
Pastorcillo celestial.

Otra niña un poco más crecida, pronunció estos otros versos:

Guiadas por tu cayado
Siempre te hemos de seguir,
Porque marchando a tu lado
Al cielo podremos ir.
Tu doctrina soberana
Y tu Evangelio bendito
Es la luz del rebañito
De Castellón de la Plana.
Silos lobos infernales
Nos vienen a amedrentar
A tus plantas celestiales
Volveremos sin parar.
Y seguras marcharemos
Cerca de nuestro Pastor;
¡Guerra al infierno! diremos
¡Viva Jesús nuestro amor!.

En esta calle, y después en la plaza de la Constitución, se pronunciaron otros versos por diferentes niñas. Solo nos permitiremos copiar otra composición, inspirada, como todas las

demás, en el acto que se verificaba. De once a doce años era la niña que con gran despejo dijo así:

Mirad qué gozoso
Llevado es en andas
Jesús inocente
Pastor de las almas.
Mirad como escoltan
Su hermosa peana
Ovejitas tiernas
Que amantes aclaman.
Mirad como alegres
Por calles y plazas
De Jesús divino
celebran las gracias.
Mirad como al aire
Los pendones alzan
Y elevan al cielo
Piadosas plegarias.
Mirad como todos
Los labios exhalan
Las voces más dulces
Y más regaladas.
Mirad cual se sienten
Dichosas las almas
Llevando triunfante
En rica peana
Al Niño más bello
Al rey de las gracias
Al fiel Pastorcillo
Amor de zagalas;
Hechizo del cielo
De la tierra gala
Encanto del Ángel
Y dicha de cuantas
Hoy le acompañamos
De su amor prendadas
Cantando sus glorias
Con voz entusiasta.
Escucha benigno
pastor de las almas
A tus ovejitas
Que sabes te aman.

Antes de terminar esta ligera reseña, séanos permitido felicitar, por el celo religioso que viene desplegando, al digno Cura Arcipreste D. Tomás Costa; al Rdo. director de la Asociación infantil D. Juan B. Rica y a los demás señores que tomaron parte activa en este acto.

Por ventura aquellas inocentes criaturas, que conocen y aman al divinísimo Niño Jesús, servirán de despertador para muchas almas olvidadas de Dios; y tal vez se valga el Señor del dulce y cariñoso apostolado de estas tiernas niñas para convertir a sí a corazones rebeldes y obstinados.

¡Hágalo así el divino Pastor de las almas, y prospere con sus bendiciones esta Asociación floreciente, que tan grata debe ser al Corazón sacratísimo de Jesús.-

A.

ATOLONDRAMIENTO DE LA MASONERIA

El Gran Oriente de Italia ha expedido a las logias esta circular:

“Carísimos hermanos: Nuestra Sede en Roma abrió una nueva era para la humanidad, la Italia y la Masonería. hemos ya borrado de la legislación humana la infame teocracia, que era un insulto a la civilización, y hemos reconquistado para la nación su capital histórica. *Pero la masonería no ha cumplido aún su misión, y la humanidad espera que demos el último golpe a una religión rapaz y sanguinaria;* y después de haber reivindicado para el poder laico una sede

de deshonra, que hemos civilizado, tenemos grandes deberes que cumplir para combatir a los enemigos del progreso, y proclamar el reinado de la justicia o la victoria de la razón.”

¿Era forzado el silencio de la Masonería en los primeros días de la publicación de la Encíclica *Humanum genus*, o señal de que se preparaba a salir del mejor modo posible del atolladero en que sus actos la ponen?.

Contestose en un principio que las sectas nada tenían que ver con la política, ni menos con la religión de sus *hermanos*; pero acosado el *Gran Oriente* por los descubrimientos que en tan importantes artículos presentó al público el *Osservatore romano*, dirigió la circular que hemos transcrito, copia casi exacta de las remitidas siempre que la Santa sede ha dado la voz de alarma al mundo.

Con lo cual, si la palabra de León XIII necesitaba un apoyo indestructible, he aquí que viene a dársele el mismo *Gran Oriente*.

La inocencia y atolondramiento de los *hermanos* no pueden ser mayores.

CUENTOS Y CUADROS TERESIANOS

Hacemos nuestras las líneas que el Dr. D. Félix Sardá y Salvany dedica en su notable *Revista popular* a la obrita que acaba de publicar nuestro querido amigo Rdo. Sr. Altés.

“De la bien cortada pluma de nuestro amigo y colaborador reverendo D. Juan Bautista Altés, Pbro., son unos *Cuentos y cuadros teresianos*, que se han publicado en lindo tomito por la católica librería de Quintana y Puiggrós. En ellos encontrarán todos, pero muy en particular las jóvenes devotas de santa Teresa de Jesús, sabrosísimas páginas de devoción a la vez y de honesto recreo, que uno y otro les ofrece allí a manos llenas el ilustrado autor, dotado para eso de vena y gracia verdaderamente teresianas. se halla también con otros opúsculos del mismo, no menos recomendables, en esta Administración,”

Para que nuestros lectores tengan alguna idea de esta obrita, creemos muy oportuno copiar a continuación las líneas escritas por el autor al frente de su nueva producción:

AL LECTOR

Mucho se ha escrito, aunque no tanto como merece el asunto, acerca de santa Teresa de Jesús. La historia de su vida, sus fundaciones, sus virtudes, sus libros, su teología mística, su carácter, su influencia, su devoción, sus milagros... todas estas cosas y cada una de por sí son ciertamente acreedoras de ser profunda y extensamente tratadas por talentos competentes y privilegiados. hasta qué punto lo hayan sido, no es de incumbencia nuestra el decirlo aunque bien podemos atrevernos a afirmar que en este sentido falta mucho, muchísimo por hacer, pero que no dudamos se hará, Dios mediante, en obsequio de la cada día más conocida, más admirada y más tiernamente amada santa Teresa de Jesús.

Bajo otro aspecto, por ventura no menos interesante, y de seguro más gracioso y embelesador, puede considerarse la gran santa, que a su santidad excelsa y a sus heroicas virtudes reunía como ninguno o muy pocos Santos, un carácter por todo extremo amable, donairoso y jovial. Sus continuos viajes, motivados por las muchas fundaciones de conventos que llevó a cabo, pusieron más de relieve este carácter de la Santa; el pueblo español, tan piadoso como poeta, se apoderó de él; y, ayudado de los colores de su imaginación meridional y de su sentimiento estético, nada le fue tan fácil a nuestro pueblo como el bordar sobre la delicada estofa de la vida de la Santa, las primorosas flores de sus inspirados cantares, sabrosos y entretenidos cuentos, interesantes cuadros y leyendas.

Muy poco, o casi nada, que nosotros sepamos, se ha recogido de todo esto, a pesar de que tanto y tanto podría espigarse, a nuestro entender, en el ameno campo de la leyenda teresiana. A disponer nosotros del talento y de la pluma de Fernán Caballero, de Trueba o de Pereda, no vacilamos en asegurar que la colección que pudiera hacerse de cantares, cuentos, leyendas y cuadros teresianos serviría de estudio y deleite para los literatos y personas instruidas, y de grato esparcimiento y edificante lectura para el pueblo sencillo, que tanto simpatiza ya con la alegre y atractiva santidad de santa teresa de Jesús. ¡Ojalá saludemos pronto a un escritor de mérito que emprenda y lleve a feliz término este trabajo, que tanto contribuiría a dar a conocer y amar más y más a la insigne Virgen de Ávila.

Llevados por nuestra afición a este linaje de trabajos, e impulsados también - ¿por qué no decirlo? - por la devoción, no tan grande como debería ser, que profesamos a santa Teresa de Jesús, nos hemos atrevido a ensayarnos, ora en comentar en verso algunos cantares teresianos, recogidos de boca del pueblo, ora en borrar algunos de esos cuentos que,

inspirados en la Santa, reconocen idéntico origen. Hállanse los primeros en *El Trovador de santa Teresa*, que publicamos hace algún tiempo, y los segundos, esto es, los *Cuentos*, acompañados de algunos *Cuadros* y artículos de espíritu y sabor igualmente teresianos, los encontrará el piadoso y amable lector en este tomito que ahora le ofrecemos, después de haber sido publicados casi todos en las páginas de la bien acreditada *Revista Teresiana*.

A este tomito de *Cuentos y Cuadros Teresianos* seguirá muy pronto, con el favor de Dios, otro tomito titulado: *Historietas Teresianas*, cuyo título declara ya suficientemente lo que podrá ser; por lo cual haríamos muy mal en no recomendarlo a nuestros queridos lectores, admiradores y devotos, a lo que parece, de la gran heroína española, santa Teresa de Jesús.

Excusado es decir que recomendamos eficazmente a nuestros lectores y lectoras esta colección de *Cuentos y Cuadros* empapados en el espíritu de santa Teresa de Jesús.

RUINAS SAGRADAS

XXX.- ARCIPRESTAZGO DE CAZALLA DE LA SIERRA

CAZALLA DE LA SIERRA

San Juan.- esta iglesia fue demolida por su estado ruinoso
La Caridad.- Destinada a Escuelas de instrucción primaria
Santa Clara.- Cerrada al culto: sirve para albergar a los mendigos que no caben en el hospital y a los trabajadores de la línea férrea
Ermita de Cristo con todos.- Destruida para ensanchar la plaza pública

CONSTANTINA

Convento de San Francisco extramuros.- destruido y vendido, sin que exista nada del convento ni de la iglesia.

Convento de San Juan de Dios.- Sirve parte para hospital y parte para juzgado y dependencias de consumos.

Casa-hospedaje y apeadero de los frailes de San Antonio del Valle, de la Orden de san Basilio.- Tenía una preciosa iglesia interior. Fue vendido y no conserva hoy ni forma de lo que fue.

Casa-hospedaje de los Padres de la Compañía de Jesús.- Convertida hoy en posada.

ALMADEN DE LA PLATA

Iglesia de Santiago.- destruida
Iglesia de San Bartolomé.- destruida

REAL DE LA JARA

Ermita de Nuestra Señora de los Remedios.- Destinada a escuela.

ALANÍS

Santa María de Jesús.- Convento de las religiosas Franciscanas Clarisas. El convento parte a escuelas y parte a albergue de pobres. La iglesia destruida.

San Miguel de la Breña.- Convento de la Orden de san Basilio, extramuros: fue vendido a particulares.

NAVAS DE LA CONCEPCION

San Antonio del Valle.- Convento de la Orden de san Basilio. tenía una preciosa iglesia, magnífica sillería, órgano, etc. Hoy queda solo el recuerdo de lo que fue.

GUADALCANAL

Convento de religiosos de san Francisco.- destruido por completo, sin que se conozca donde existió.

Convento de religiosas de santa Clara.- Vendido a particulares; hoy fábrica de harinas.

Convento de religiosas Concepcionistas.- vendido a particulares; hoy la iglesia al culto.

Convento del espíritu Santo.- religiosas de santa Clara.- Hasta hace poco no fue devuelto a las monjas, pero tan deteriorado que aún no lo ocupan.

Ermita de Nuestra Señora de los Milagros, antiguo hospital de mujeres.- En 1868 se convirtió en escuela.

San Bartolomé.- capilla del hospital de hombres. vendida por el estado, hoy es casa particular.

Hospicio y Oratorio de monjes Basilio de San Miguel de la Breña.- Igualmente que el anterior.

Ermita de San Pedro extramuros.- Fue destruida por los franceses.

Ermita de Nuestra Señora de los Remedios, extramuros.- Destruida por los franceses.

Santiago: Hospital de peregrinos.- Vendido por el Estado. Los pobres transeúntes no tienen donde acogerse.

XXXI.- FERROL

San Francisco.- La iglesia, parroquia castrense. El convento, oficinas de marina.

San Fernando.- Antigua castrense. Abandonada sin reparar sus desperfectos.

San Amaro.- Antigua capilla que ha desaparecido.

XXXII.- MORA DE EBRO

Convento e iglesia de Menores observantes.- destruidos por completo en 1836.

Iglesia parroquial de San Juan bautista.- Incendiada el 30 de Agosto de 1837, reedificada después a expensas de los fieles. casa prioral, quemada y hecha ruinas en 1837 hasta 1880, que fue edificada de nuevo.

Santo Hospital.- Incendiado y destruido con una capilla adjunta de San Roque, habiéndose después restaurado para almacenes o cuartel, según viene al caso.

CRONICA NACIONAL

En estos días ha tenido lugar en Astorga la solemne ceremonia de abjurar públicamente de sus errores religiosos un joven protestante.

En Santander ha abjurado el protestantismo el joven marino inglés Guillermo Smith, y fue bautizado solemnemente e ingresó en la religión católica. Fueron sus padrinos el cónsul de Panamá D. Eduardo Marín y D^a Isabel Hierro, y le administró el sacramento del Bautismo un dignísimo individuo de la Compañía de Jesús. Cuantas personas presenciaron la ceremonia se impresionaron dulcemente al contemplar la viva emoción que embargaba al nuevo hijo de la Iglesia católica. ¡ Bendita sea ésta, que tantos triunfos obtiene como el que acabamos de indicar!.

-Tomamos de un periódico liberal este dato para la historia de la presente civilización. Dice así:

“*Lagartijo* lleva muertos 3,200 y pico de toros, que, según declaración suya, le ha producido cada uno aproximadamente 1,250 pesetas.

“de manera que, díganme ustedes si desde los sabios de Grecia hasta los del día, todos reunidos, sumado y recontado su capital, han llegado a ganar la cuarta parte.

“y si todos los maestros, desde que hay en el mundo escuelas hasta la consumación de los siglos, han soñado con una cantidad como esa, ganada por un hombre... ¡que quizás no sepa leer!.

“Así solamente se comprende que se gasten al año en las plazas de toros más de *tres millones de duros*, cuando los presupuestos de enseñanza no llegan ni con mucho a la mitad.”

-Los comerciantes de Vigo han acordado no abrir sus establecimientos los domingos y días festivos.

-Con la solemnidad de costumbre se verificó en Pamplona la procesión de san Fermín, a la que asistió la Corporación municipal de aquella ciudad.

-El Sr. Obispo de Vich, con gran caridad y celo, ha iniciado la suscripción para una Casa-asilo de sacerdotes impedidos con la cantidad de 10.000 reales.

- El día 7 del corriente se abrió al culto, en Barcelona, la nueva iglesia del convento de monjas de Santo Domingo, que tantos años de sacrificios y trabajos ha costado.

-El Ilmo. señor Obispo bendijo el templo con toda solemnidad.

-Han salido en estos días de Barcelona quince religiosos dominicos, procedentes de los conventos de Ávila y Ocaña, para encargarse de las Misiones españolas de la Oceanía.

-Los católicos de Mallorca acaban de hacer una piadosa peregrinación al santuario de Nuestra Señora de Lluch, y han ofrecido a tan milagrosa imagen una preciosísima corona y un álbum de magníficas poesías.

-D. Braulio delgado, cura párroco del pueblo de Villalazan (Zamora), está construyendo a sus expensas una iglesia parroquial.

Dios bendiga su generosidad.

-Durante los seis primeros meses de este año, han sido castigados por blasfemos, en Santander 234 hombres y 52 mujeres.

No sabemos que se haya verificado cosa alguna parecida en otros pueblos de España. ¿No se habrá blasfemado?.

-Los RR. PP. Capuchinos de Orihuela han celebrado gran número de misas en sufragio de las almas de los infelices que perecieron en la última inundación.

CRONICA EXTRANJERA

Cuando en 8 de Diciembre de 1869 la Iglesia católica, representada por los obispos del mundo entero, abrió el Concilio general del vaticano bajo la presidencia de Pio XI, en el mismo día y a la misma hora la Francmasonería abrió en Nápoles el anti-concilio. *Setecientos* delegados de las logias, convocados de todas las partes del mundo, acudieron al llamamiento.

El programa que este anti concilio adoptó por aclamación contenía las siguientes líneas:

“*Considerando* que la idea de Dios es la fuente y sostén del despotismo y de toda iniquidad,

“*Considerando* que la religión católica es la más completa y la más terrible personificación de esta idea;

“*Considerando* que el conjunto de sus dogmas es la negación misma de la sociedad;

“Los libre-pensadores se imponen la obligación de trabajar en la abolición pronta y radical del catolicismo, en su aniquilamiento por todos los medios, incluso la fuerza revolucionaria,”

Estas horribles palabras, cuya autenticidad es innegable, pueden servir de respuesta a los cándidos que creen que la Francmasonería no es tan peligrosa como se asegura, que tiene por regla no ocuparse en asuntos de religión, y que, al condenarla, se muestra la Iglesia demasiado severa con ella.

- No cesan, gracias a Dios, las ilustres conversiones al catolicismo. No da muestras de querer morirse nuestra santa Religión.

En Alemania, cuna del protestantismo, un oficial de la guarnición de Bautezen (Sajonia) ha abjurado sus errores protestantes. Dos oficiales más, pertenecientes a la nobleza y que forman parte del mismo regimiento, se preparan a seguir este saludable ejemplo. También en alcalde de Epfenhofen (Baden) se ha reconciliado con la Iglesia católica, así como su esposa y cinco hijos.

El príncipe alemán Enrique de Hanau, resobrino del emperador Guillermo, acaba de hacerse católico. ha hecho abjuración de sus errores en la capilla de la Nunciatura de París, habiéndole administrado monseñor de Rende los sacramentos del Bautismo y Confirmación.

Se ha convertido recientemente al Catolicismo M.Davis Humter, uno de los más distinguidos miembros de la aristocracia protestante de Escocia, profesando en seguida en el monasterio de Benedictinos de Fort-Augustus.

¡Un vago más, que se refugia en un convento para comer la famosa sopa boba! gritarán más de cuatro famélicos de nuestros libre-pensadores.

Pero entre tanto el Sr. Humter renuncia a la posición que le daban sus inmensas riquezas, y cambia por un hábito una renta anual de treinta mil duros.

Un millonario protestante, Theobaldo Bulter, irlandés, se ha convertido al catolicismo y se casa con una pobre aldeana católica.

Mr. Paul Féval, célebre novelista católico francés, escribió después de su conversión un folleto titulado "El dinero del Sagrado Corazón", y cedió generosamente su producto para la basílica del sagrado Corazón, que se edifica en París. El célebre editor católico Víctor Palmé, que publicó el folleto, cedió también sus derechos con el mismo objeto. Pues bien; el mes último ascendía la suma del producto de esta obra a 32.000 francos. La obrita se vendía a real.

las autoridades de Tolón y de Marsella, al organizar hospitales para coléricos, han caído en la cuenta de que los enfermeros mercenarios no son los más a propósito en casos de epidemias para asistir a los enfermos, y de que hay por el mundo unas mujeres que se llaman *Hermanas de la Caridad*, hijas espirituales de san Vicente de Paul, las cuales por puro amor de Jesucristo se consagran sin retribución alguna a cuidar a toda clase de enfermos, y singularmente a aquellos que el egoísmo de la sociedad condena al aislamiento.

Y las Autoridades de esas poblaciones invadidas por el cólera han recurrido a las Hermanas de la Caridad para que se encarguen de cuidar a los coléricos.

Nuestros lectores recordarán que por orden del Gobierno y de los Municipios franceses se expulsaron de la mayor parte de los hospitales militares y civiles de aquella república a las santas enfermeras que ahora son apresuradamente llamadas por uno de estos mismos Municipios: por el de Marsella.

HECHOS EDIFICANTES

LOS PEQUEÑOS MISIONEROS

HACE UNOS DOS O TRES DÍAS QUE CUANDO LOS PARVULITOS DEL COLEGIO DE SANTA Teresa de Jesús (eran más de ciento) salían de la escuela, había un hombre en la calle, y empezó a vomitar horribles blasfemias; al oírlo gritaron nuestros parvulitos tan animosos y valientes el grito de desagravio: "¡Viva Jesús!". Apenas aquel hombre les oyó, les dijo que se callasen, y se enfureció tanto que prorrumpió con otras blasfemias, los amenazó con grandes castigos, y por fin dijo que mataría a alguno de ellos si no callaban. Poco miedo les hizo con tan grandes amenazas a nuestros esforzados pequeñuelos. Ellos, cuantas más blasfemias salían de aquella boca infernal, más fuerte gritaban todos juntos: "¡Viva Jesús: viva Jesús!" hasta que le hicieron callar.

¡Cómo confunden estos angelitos inocentes nuestra cobardía!. Ellos por desagraviar a su Niño Jesús, que aman con extremo, pues sus delicias son estar con El, acariciarle y regalarle con dulces cánticos, hacen callar a un hombre de edad más de setenta años, en medio de las más grandes amenazas y castigos. Son tan grandes los deseos de estos pequeñitos de padecer algo por su Niño Jesús, que todo les parece poco para desagraviarle de los grandes pecados que cometen los hombres. Cuando los quiero alegrar un poquito, les enseño la bella imagen que tenemos del Niño Jesús. Ellos, a penas la divisan, la alegría inmensa que sienten sus tiernos corazoncitos muy pronto les sale en sus semblantes; saltan de gozo, se ríen con gusto, le hacen palmoteos, le echan un sinnúmero de besos y le entonan dulces cánticos. Ninguno se cansa de estar en su compañía.

- Hace unos días me dijo una niñita: hermana, dos noches antes de acostarme, después de rezar, hago tres cruces en el suelo, y anoche, a mi tía que también se acuesta conmigo, le di tirones en las sayas hasta que la hice arrodillar y besar el suelo conmigo.

-Gracias mil en nombre del Niño Jesús, queridita hija; el señor te lo recompensará con bienes eternos que no tendrán fin, Ti, hija mía, has de ser una gran lumbrera para vuestra casa

e iluminar con tu buen ejemplo. Tú le has de enseñar a tu tía lo que ella siendo mayor te debía enseñar a ti.- P.

Una niña, llamada Enriqueta, muy distraída antes de frecuentar el colegio de santa Teresa de Jesús, en cierto día de ayuno con abstinencia tenía que comer carne en su casa, y al llegarse a la mesa no quiso de ningún modo comer. Sus padres la instaban porque comiese, y ella respondía: "No quiero, que es pecado mortal." Y no hubo otro remedio que hacerle aparte comida de ayuno para ella sola; y al ver que no seguían los demás de su casa su ejemplo, les dijo en tono grave: "En esta casa están todos condenados hasta las uñas si no mudan de vida." Esta niña traviesa, que antes daba muy mal ejemplo con sus cosas, hizo ayer más de 500 actos de amor de Dios, y la que antes pasaba el tiempo insultando a todos hoy tiene como principal ocupación rezar y cantar cánticos piadosos. Nadie sabe darse cuenta de su mudanza; mas es muy sencilla: Hace el cuarto de hora de oración diario: no preguntéis más.

-Parecéis unos angelitos, decía un alma buena a una porción de tiernas parvulitas.

-No lo somos, replicó con viveza Josefina, pero lo seremos con la gracia de Dios.

-Serafina, tal es el nombre de una parvulita de cuatro años que tiene edificados y confundidos a muchos libertinos. Estaban un día en un café varios hombres jugando, y la buena Serafina oyó una blasfemia, y sin ningún reparo gritó: "¡Viva Jesús, muera el pecado!" Al oír esta vocecita-protesta contra la blasfemia por primera vez en aquel lugar, un sentimiento de asombro se apoderó de todos los concurrentes, y el papá de la niña, corrido y edificado a la vez, le preguntó:

- Serafina, ¿por qué has dicho esto?

- Porque habéis dicho un pecado.

Y ya no se oyó más en presencia de Serafina ninguna de estas palabrotas sucias, porque al ir a decirle algún despreocupado decía el papá: "¡Chitón, que está Serafina!" ¡Cuánto no confunden estos dichos y hechos de almas candorosas! ¡Ojalá nos sepamos aprovechar de ellos!.- C.

RETIRO MENSUAL.- Día 15 de Julio.

MÁXIMA.- No hay cosa que así haga rendir a Dios, como la humildad.

(Santa Teresa de Jesús)

VIRTUD.- Humillarnos a la vista de Dios, que se humilla por el hombre

REFLEXIONES.- Tanta es la excelencia de la humildad, que el mismo Jesús quiere ser su maestro: *Aprended de Mí, que soy humilde de corazón...* tanta su necesidad, que sin ella es imposible entrar en la mansión feliz del cielo: *Si no os volviereis como niños, no entraréis en el reino de los cielos...* tanta su importancia, que ella es la base de la virtud, ella el fundamento de la perfección: *Si quieres ser santo, sé humilde; si muy santo, sé muy humilde, decía san José de Calasanz...* tanto es lo que el señor la ama, que por ella se ve rendido: *No hay cosa que así haga rendir a Dios, como la humildad...* ¡Cuanto importa, pues, el que seas humilde, alma mía,! tanto más, cuanto el señor resiste a las almas orgullosas, las detesta, las aborrece; y ¿no es muy triste el confesar, que la mía ha sido una de estas almas desgraciadas?... ¡Ah! olvidando mi nada, pensé ser algo; olvidando mi debilidad, pensé poder algo; olvidando mi ignorancia, pensé saber algo; y cuando orgulloso me creí en la cumbre de la mayor grandeza y de mayor poder, oí una voz que me decía: *¿De qué te ensoberbeces polvo y ceniza?* Mira al Ser infinito, sapientísimo, incomprensible, inmenso, eterno; mira a Dios que se humilla a sí mismo y toma la forma de siervo y se sujeta como a esclavo, y se viste de carne como a pecador. ¡Ah! Señor, en verdad, que tanta humillación me confunde, tanto abatimiento me desconcierta y pasma; mas tan raro ejemplo me insta, me mueve, me obliga a despojarme del ropaje de la soberbia y del orgullo, y a vestir vestidura hermosa de la humildad y del abatimiento, pues entonces, y solo entonces, seré grande, ya que Dios da su gracia a los humildes, y todo lo podré con la gracia de Dios; y entonces seré elevado, pues el que se humillare será ensalzado; y entonces, obligando en cierto modo por la humildad al mismo Dios, pues por la humildad le traeremos de un cabello donde queramos, mereceremos su paz en la tierra y su gloria en el cielo.

PRÁCTICA.- Durante este mes preguntarse algunas veces con san Bernardo: *¡Qué fuiste? ¿qué eres? ¿qué serás?.*

Intenciones

La libertad de León XIII.- El triunfo de la Iglesia.- La paz del mundo.- La prosperidad de España.- La destrucción de los errores masónicos.- La Archicofradía, Compañía y Misioneros de santa Teresa de Jesús.- El Rebañito del Niño Jesús.- La educación de la niñez y de la juventud.- Las vocaciones eclesiásticas.- Que haya santos y sabios sacerdotes.- Las fundaciones de Portugal y del Africa.- Dos nuevas fundaciones.- Dos vocaciones religiosas contrariadas.- El Episcopado católico.- Las Misiones católicas de *Propaganda fide*.- Todas las obras carmelitanas y teresianas.

LA ESPAÑA DE SANTA TERESA DE JESUS

SOCORRIENDO CON ORACIONES Y LIMOSNAS AL ROMANO PONTIFICE CAUTIVO Y POBRE.

Suma anterior.....3, 082 rs

Dos aspirantes al sacerdocio. ¡Santa Teresa de Jesús, maestra de los sabios alcánzanos la verdadera sabiduría y castidad, y a León XIII dadle libertad	25	“
Una niña del Rebañito, por la conversión de mis padres y su cristiana muerte.....	0'50”	
R.T. y V. : ¿Cuándo darás luz a estas tinieblas y serán confundidos tus enemigos y sus maquinaciones, y brillará el sol de la justicia y la verdad?.....	6	“
F.P.R.: Mírale con compasión, no le dejes Madre mía.....	12	“
R.P.F.: Mírame con compasión, no me dejes Madre mía.....	12	“
Un pequeño misionero. Por la conversión de los blasfemos ¡Viva Jesús! ¡Muera el pecado! ¡Sea por siempre alabado, nuestro querido Jesús, Dios humanado!.....	2	”

TOTAL.....3,139'50 rs.